

Eje temático: Movimientos sociales y Estado en América Latina

Representación y estereotipos raciales: Análisis y acciones desde las mujeres afrodescendientes

Laura García Corredor¹

En el siguiente trabajo se analizan las dinámicas de la representación y creación de estereotipos como dispositivos de racialización y subalternización de la mujer afrodescendiente. El interés principal es aportar al fortalecimiento de las voces de las mujeres de organizaciones afrocolombianas y afroecuatorianas quienes desde sus análisis y acciones buscan deconstruir las etiquetas sociales, raciales, sexuales y culturales, creadas en el marco de la representación sobre “la mujer negra”.

Con esta finalidad se retoman los testimonios de mujeres pertenecientes a colectivos y organizaciones de Colombia en la ciudad de Cali y de Ecuador en la ciudad de Quito, quienes revelan sus perspectivas frente a las formas en las que han sido estereotipadas y representadas históricamente. Para el análisis se hace referencia a debates contemporáneos respecto a categorías como género, colonialidad de género, representación, estereotipo e interseccionalidad. La propuesta teórica–metodológica se desarrolla en un marco donde la construcción de la idea de raza y género fue fundamental para la clasificación y jerarquización de unos seres sobre otros, comenzando desde la colonia y manteniéndose en la actualidad.

Esta investigación es un aporte construido desde las organizaciones de las mujeres afrodescendientes, frente a las estructuras de representación que determinan las relaciones de poder a partir de variables como género, raza, clase, sexualidad, entre otras. De ahí, la necesidad de construir redes que articulen las estrategias contra-discursivas de auto-representación propuestas desde las organizaciones de las mujeres afrocolombianas y afroecuatorianas.

¹Licenciada en Educación Básica con Énfasis en Ciencias Sociales – Universidad Distrital Francisco José de Caldas (Bogotá-Colombia). Magister en Estudios de la Cultura Mención Políticas Culturales– Universidad Andina Simón Bolívar (Quito-Ecuador). Estudiante Programa de Pós-Graduação em Antropologia Social– Universidade Federal do Rio Grande do Sul (Porto Alegre-Brasil).
Correo electrónico: lauragarciaacorredor@gmail.com